

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT - MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 57

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers et officiers mariniers, soldats, marins et aviateurs, personnel civil de la direction interarmées des réseaux d'infrastructure et des systèmes d'information de la Défense,

Ce sont deux célébrations qui nous rassemblent aujourd'hui. Nous fêtons à la fois le 20^{ème} anniversaire de la DIRISI et son saint patron, l'archange Gabriel.

20 ans, c'est jeune. Cette jeunesse traduit bien la transformation perpétuelle à laquelle doivent s'adapter les femmes et les hommes de la DIRISI. « La jeunesse est un état d'esprit » disait Mac Arthur. Il est sans aucun doute celui de la DIRISI qui est capable de capter les innovations, d'être ouverte sur les nouveautés et d'être agile pour leur mise en œuvre. Pourtant, la mission de la DIRISI s'inscrit aussi dans un héritage plus ancien. Celui de Gustave Ferrié, officier du génie polytechnicien, qui se consacre, dès 1899, au développement de la télégraphie sans fil et dont chaque lettre du nom incarne une des 6 valeurs de la DIRISI : fierté, engagement, respect, résilience, innovation et expertise. L'héritage aussi des sapeurs-télégraphistes de la Première Guerre mondiale et des opérateurs radio des réseaux de résistance de la Seconde Guerre mondiale. Enfin, l'héritage des cryptographes du PC Bruno qui, sous la direction du colonel Bertrand, ont su faire travailler ensemble Français, Britanniques et Polonais, alliance entrée dans l'histoire sous le nom de code « X, Y, Z », et qui permit de décrypter la machine Enigma. C'est enfin et assez simplement, le symbole de l'archange Gabriel qui, depuis la nuit des temps, transmet les messages.

Car c'est bien là le cœur de votre mission, celle décrite par la devise de la DIRISI, « Unir nos forces ». Cette mission vous la réalisez sous les ordres de chefs convaincus et déterminés, qui entraînent à leur suite, au premier rang desquels le général Rolland. Je salue aussi tous ceux qui l'ont précédé et qui ont fait de la DIRISI l'outil de combat qu'elle est aujourd'hui. En tout temps et en tous lieux, vous êtes là pour répondre aux besoins du quotidien comme à ceux des opérations, de l'Intradef jusqu'aux Jeux olympiques et paralympiques en passant par l'Afghanistan, le Mali ou l'Irak. L'équation est simple : partout où les armées sont, les femmes et les hommes du domaine des systèmes d'information et de communication les accompagnent voire souvent, les précèdent. C'est un soutien de proximité, du sur-mesure capable de répondre à l'indispensable plasticité du commandement, avec un maillage territorial assuré par des directions locales, des CIRISI et des centres nationaux spécialisés. Ce sont aussi des capacités d'acquisition et de logistique qui permettent de maîtriser l'ensemble du spectre du domaine des SIC. Entité innovante et précurseur, cela fait 20 ans que vous accompagnez les armées dans leur transformation numérique : du programme INCAS, qui a permis de moderniser les Datacenter et ancêtre du Cloud, jusqu'au module SORCIER, pion mobile SIC déployé lors des JOP permettant un accès à Intradef hors enceintes du ministère. Les JOP qui sont d'ailleurs un succès auquel vous avez largement contribué, bien sûr en assurant le commandement des SIC, mais aussi en ayant adopté une organisation ad hoc répondant à un besoin opérationnel inédit. C'est aussi, d'une certaine façon, la 3^{ème} composante de la dissuasion nucléaire, qui, par la mise en œuvre et le maintien du réseau des transmissions d'infrastructure, contribue à la crédibilité de la France. Mais ce sont avant tout des femmes et des hommes, vous, de toutes les armées, civils comme militaires qui mettent leurs expériences et leurs identités au service du collectif, du succès de la mission.

Après avoir été les acteurs des succès d'hier et les artisans des réussites du quotidien, les défis de demain vous attendent. Le numérique est au cœur d'une nouvelle dynamique de transformation et les SIC constituent une partie importante du numérique. C'est lui qui va structurer l'ensemble du système de défense, y compris la dissuasion. Plus que jamais, nous comptons sur votre expérience mais aussi sur votre agilité pour vous adapter à ces transformations profondes. Cloud, intelligence artificielle, quantique, vous connaissez déjà les nouveautés et vous avez déjà commencé à les explorer. Votre expertise va être indispensable à la mise en œuvre mais aussi à la réflexion pour construire des armées plus résilientes et robustes par leurs SIC.

Les solutions d'hier n'étant plus totalement adaptées, il faut trouver celles d'aujourd'hui et encore mieux celles de demain, celles qui nous permettront d'être prêts pour un combat de haute intensité avec un volume important de forces engagées. C'est donc le développement du Cloud pour la sécurité de nos données. C'est la duplication de la donnée pour notre résilience. Et c'est le chiffrement, la cryptographie, qui sera au cœur de notre souveraineté. Vous êtes aussi les défricheurs, ceux qui identifieront les vulnérabilités dans le monde revisité des SIC. Nous ne savons pas encore exactement comment nous allons répondre à ces défis mais, ce qui est certain, c'est que vous y aurez une place centrale.

Les attentes sont ambitieuses mais à la portée de ceux, qui depuis au moins 20 ans, garantissent aux armées la capacité à communiquer et à échanger des informations. Souvent dans l'ombre, critiqué quand les systèmes dysfonctionnent et oublié quand tout va bien, je suis heureux de pouvoir mettre aujourd'hui votre travail en lumière. Vos mérites sont reconnus et il est important de les mettre en avant. Vous êtes aux avant-postes des combats de demain et je sais pouvoir compter sur vous pour les mener.

En avant !

Kremlin-Bicêtre, le vendredi 04 octobre 2024

